deja la Constitución al criterio de los fieles la apreciación de esta circunstancia, sino que deben pedir consejo al confesor, y sin este requisito no pueden los fieles tomar la Sagrada Comunión sin estar en ayunas. El confesor puede dar el consejo, como dijimos para los enfermos, tanto en el fuero interno sacramental como extrasacramental, y de una sola

vez mientras perdure la causa de la grave incomodidad. La hora de ayuno que ha de preceder a la Comunión se ha de entender hora completa como dijimos para los sacerdotes, con la diferencia que para los sacerdotes se computa hasta el principio de la misa, y para los fieles, hasta el momento de la Comunión.

## Año Mariano

La devoción de España a la Santísima Virgen es tan amplia e intensa que en cualquier rincón de nuestra Patria encontramos uma devoción propia de la Señora y un fervor en todas extraordinario e inigualable.

Muchas de estas advocaciones las conocemos por su importancia local del sitio en que se veneren, pero hay infinidad de ellas que no conocemos y por eso vamos a publicar en este Año de María unas cuantas y así las iremos conociendo, si no a todas, por lo menos algunas.

Hoy vamos a publicar las de «La Virgen de la Salud», que se venera en Sabadell, y . «Nuestra Señora de Tiscar», de Jaén.

## LA VIRGEN DE LA SALUD

«Santa María de la Font de la Salud» tiene su fiesta en mayo, en el segundo domingo y lunes siguiente, tomando parte en ello no sólo el pueblo de Sabadell, sino todo la comarca del Vallés que venera a esta imagen; su santuario está situado en la carretera de Caldas de Montbuy. Su primitivo emplazamiento data de muy antiguo, y todo hace suponer que a comienzos de nuestra era habrían empezado a manifestarse los primeros frutos del Cristianismo, quizá empezó con la aureola de los mártires Acisclo y Victoria,

pero hasta tiempos de Jaime II no se tiene noticia concreta de la ermita de los Santos Iscle y Victoria; la importancia de la ermita va ereciendo según pasa el tiempo, y ya en 1400 había un ermitaño, el santo varón Romeu San Francesca, que guarda la ermita, y posteriormente se crea un Consejo en la Villa de administradores de la ermita.

La devoción arraigó, y en 1682 fué encontrada por el ermitaño que cuidaba aquellos terrenos una pequeña imagen de la Virgen en una de las márgenes desprendidas de una fuente que estaba allí situada y que vierte sus aguas en la Roera de Canvomeras; seguramente el pueblo había escendido esta imagen en otros tiempos ante la invasión árabe; el pueblo llamó a aquella imagen la de la Virgen de la Fuente de la Salud, y este culto ya no había de extinguirse, estableciéndose el primer voto de ir todos los años a la ermita en procesión en el año 1697.

El santuario y su santa imagen han recibido de Su Santidad Pío XII el privilegio de la Coronación Canónica.

## NUESTRA SEÑORA DE TISCAR (JAEN)

Para tratar históricamente de la imagen de la Virgen de Tiscar y no olvidando la tradición que nos habla de San Isidro, portador de la imagen, tendrías primero que